

## Épisode 75 - L'histoire de Paris partie 1 - Transcription en français

## REJOINT LE CLUB PODCAST FLUIDITÉ :

- **Transcriptions PDF bilingues** FR + Anglais / FR+ Espagnol / FR + Portugais
  - **Le podcast bonus “je vous explique” + la suite de l’épisode** où j’explique les parties difficiles de l’épisode avec les conjugaisons, les temps, le vocabulaire, la culture, etc.
  - **+ la version MP3** de l’épisode sans générique, ni annonce, ni publicité
  - **+ les épisodes avant leur publication !**
  - **+ l'accès au groupe privé Telegram !**
  - **+ chat vocal en groupe Telegram 1h / semaine**
  - **+ Dialogues YouTube** en version longue.
  - **+ 1 live privé par mois Questions / réponses**
  - ...

[\[Ecouter le fichier audio version apprenant\]](#)

[podcast bonus “je vous explique” de l'épisode]

Vous êtes sur le podcast FLUIDITÉ, épisode 75. Cette semaine, je vous parle tout simplement de la ville de Paris. Alors, restez à l'écoute !

Alors, testez l'écoute !

Bonjour et bienvenue dans ce deuxième chapitre d'exploration

<sup>17</sup> *ibid.* p. 100. For a recent account of the various conditions of the 1970s see the comments elsewhere in this volume.

How many hours does it take to learn?

第1章 项目管理与项目管理方法

根据《关于进一步加强和改进大学生思想政治教育工作的意见》和《关于加强和改进大学生思想政治教育工作的若干意见》精神，结合我校实际，现就加强和改进我校大学生思想政治教育工作提出如下意见。

Blow, la successive démission de François Boissier et l'opposition de Jean de Wolf contre André Gide.

Este es un punto de vista que se apoya en la teoría de la evolución. De modo similar a como el punto de la teoría de la evolución.

Ensuite passez au 2 et au 3. Si tout va bien, il n'y a pas de problème avec les deux derniers.

Downloaded by [University of California, Berkeley] at 01:45 12 September 2009

En 2010 sera déplacé dans un nouveau bâtiment. Lycée et établissement de

卷之三

Vous êtes sur le podcast FLUIDITÉ, épisode 75. Cette semaine, je vous parle tout simplement de la ville de Paris. Alors, restez à l'écoute !

[GENERIC]

Bonjour et bienvenue dans ce soixante-quinzième épisode

Bonjour et bienvenue dans ce soixante quinzième épisode.  
D'abord, je voudrais remercier les nouveaux membres du club VIP de la semaine dernière :  
Alors merci à Matthew, Disa, Gary, Maria et Sergio.

Si vous voulez, vous aussi, profiter du podcast privé où je vous explique la grammaire de chaque épisode, les conjugaisons, les verbes irréguliers, les temps, etc. Si vous voulez avoir accès aux transcriptions bilingues des épisodes, avoir accès au groupe privé Telegram et participer au chat vocal hebdomadaire, venez rejoindre le club VIP avec plaisir.

Je vous mets le lien dans la description de l'épisode sur les plateformes de podcast et sur Youtube pour vous inscrire.

Justement, si vous m'écoutez en podcast, vous pouvez voir la version vidéo sur Youtube, donc je vous laisse le lien dans la description pour pouvoir y accéder.

Bon, la semaine dernière je devais faire un épisode sur Paris et finalement j'en ai fait un sur Joséphine Baker.

Donc comme promis, cette semaine, on parle de la capitale. Je vais déjà parler de la première partie de son histoire parce qu'il y a beaucoup de choses à dire. Je vais vous dire comment elle a été fondée et pourquoi elle est devenue la capitale française.

J'ai déjà parlé de plusieurs villes, comme Bordeaux, Lyon et Strasbourg, mais jamais de Paris. Donc vous allez apprendre plein de choses en apprenant le français par la même occasion.

Alors, zou ! C'est parti !

Bon, comme vous le savez tous si vous apprenez le français, je ne vous cache rien, Paris est la capitale du pays.

Ce que vous ne savez pas, c'est que Paris est en fait un département qui porte le numéro 75, comme cet épisode et c'est le hasard total !

Et ce département est dans la région Île-de-France.

Donc la France est découpée en régions qui sont elles-même découpées en départements avec des numéros.

Et dans les départements, il y a des villes et des communes.

D'ailleurs, le code postal d'une ville est un nombre de 5 chiffres dont les deux premiers sont le numéro du département. Donc les codes postaux de Paris commencent par 75 et après il y a 3 autres chiffres selon la ville.

Et à Paris, il y a des arrondissements, donc des quartiers qui sont comme des mini villes et j'en parlerai dans la deuxième partie de son histoire.

Donc Paris est une ville et un département.

Et dans la région Île-de-France, il y a d'autres départements autour de Paris avec d'autres numéros.

Les habitants de la région Île-de-France sont appelés les Franciliens et c'est un mot que vous pouvez entendre si vous lisez ou écoutez des actualités françaises.

Les habitants de Paris, sont appelés les Parisiens, comme vous le savez peut-être déjà.

Géographiquement parlant, la capitale est au nord du pays au milieu entre l'est et l'ouest.

Petit rappel sans doute, le fleuve qui coupe la ville en deux d'est en ouest, s'appelle la Seine. C'est un homonyme de la scène sur laquelle les chanteurs montent pour un concert, par exemple.

Alors, qu'est ce qu'il y avait au départ ? Au début, vers 200 avant Jésus Christ, il y avait un peuple celte, qui s'appelait les Parisii et qui vivait tranquillement de l'agriculture et du commerce fluvial grâce au contrôle de la Seine. L'origine du nom Parisii n'est pas confirmée mais selon un expert des langues celtiques, ça voudrait dire "les gens du chaudron". Un chaudron, c'est un très grand récipient pour faire des grandes soupes, par exemple.

Bref, ce peuple vivait tranquillement quand les Romains sont arrivés en 53 avant Jésus Christ pour envahir le pays, qu'ils appelaient la Gaule. Donc les Romains disaient qu'on s'appelait les Gaulois.

Les Parisii ont lutté contre les Romains en mettant le feu à la ville, mais sans succès ! Les Romains gagnent contre les Parisii et ils commencent à construire la ville qu'ils appelaient Lutèce à l'époque, dans la partie au sud de la Seine.

Donc environ à partir du 1er siècle après Jésus-Christ, ils construisent une grande ville avec des arènes, une grande place publique appelée forum et des rues perpendiculaires très organisées.

Le forum est le centre névralgique de la ville, un lieu de rassemblement, de rencontres où il y a des activités sociales, culturelles, ou politiques et commerciales. Oui, en français, ces mots latins, on les prononce forum ou album ou curriculum au lieu de "forum" "album" ou "curriculum", désolé pour ceux qui ont appris le latin ou pour les italiens.

À Lutèce, il y avait aussi un théâtre et des thermes, donc des bains publics. D'ailleurs, les thermes étaient très grands et ils sont encore conservés de nos jours. Ils ne sont plus en service bien sûr, mais vous pouvez les visiter au musée de Cluny.

À la fin du IIe siècle, Lutèce se développe bien et a environ 10 000 habitants.

Mais, à partir du IIIe siècle, la ville commence à diminuer en taille et en population à cause des attaques par les Alamans, les Francs et les Saxons. On y construit des remparts tout autour pour protéger la cité romaine et le peuple migre du côté nord de la Seine.

Après de nombreuses batailles, en l'an 357, l'empereur Julien gagne contre les ennemis et vient se reposer à Lutèce et c'est là qu'il est proclamé empereur Auguste, d'ailleurs.

Les habitants commencent à appeler Lutèce urbs Parisiorum, qui veut dire la ville des Parisii et c'est vers la fin de ce IVe siècle que la cité est renommée Paris.

Ensuite on arrive au moyen-âge, à partir du début du VIe siècle, vers l'an 500 environ.

Clovis, le roi des Francs, reprend la ville aux romains et décide de s'y installer. Il va donc déclarer Paris comme capitale du royaume des Francs en 508.

Ensuite, on entre dans une période moins glorieuse pour la ville.

Après la mort de Clovis, l'empereur Charlemagne devient à son tour roi des Francs en 768 et décide de transférer la capitale à Aix-la-chapelle, plus au Nord.

Paris perd de son pouvoir et de ses défenses aussi.

Elle se fera attaquer 4 fois par les Vikings qui vont la piller et la saccager, comme on peut voir dans la série Netflix d'ailleurs.

Le roi de l'époque Charles le chauve devra payer une certaine somme d'argent pour que les Vikings abandonnent Paris.

À partir des années 1100, Paris sera gouvernée par la dynastie des Capétiens, les derniers rois de France.

On agrandit peu à peu la ville, majoritairement au nord de la Seine et on construit beaucoup d'abbayes, d'églises ou de monastères qui donneront naissance à des bourgs dont le nom commence par Saint, comme Saint-Germain des prés, par exemple. Un bourg, ça veut dire un tout petit village. Et on construit aussi le très grand marché des Halles, très connu des Parisiens. Sauf que, depuis 1970, il a été déplacé plus près du centre ville et que maintenant et c'est un quartier avec un centre commercial, avec des boutiques etc, pour faire du shopping.

Sur l'île de la cité, donc l'île qui est en plein milieu de la Seine, l'évêque de Paris décide de faire construire une très grande cathédrale. Sa construction commence en 1163 et va durer deux siècles et je pense que cette cathédrale mériterait un épisode du podcast parce qu'elle a récemment connu un grand problème. Je vous laisse deviner, de quelle cathédrale je

parle, évidemment de Notre Dame de Paris. Elle devient l'une des plus grandes cathédrales de l'occident chrétien.

Donc Paris prend de l'ampleur et s'agrandit encore.

Mais la ville est menacée par les anglais, donc le roi Philippe Auguste décide de faire construire, vers la fin du XI<sup>e</sup> siècle, une muraille tout autour de la ville et la citadelle du Louvre au bord de la Seine pour surveiller le fleuve. Si vous voulez en savoir plus sur le Louvre, vous pouvez écouter son épisode, le numéro 57.

Au début du XII<sup>e</sup> siècle, l'école de Notre Dame devient très réputée et attire plus de 10 000 étudiants de toute l'Europe.

On va alors créer d'autres écoles indépendantes et la plus célèbre sera la Sorbonne. C'est l'école où a travaillé Marie Curie, j'en ai parlé dans son épisode dédié, de Marie Curie, pas de la Sorbonne.

À l'époque on apprenait le latin à la Sorbonne et c'est pour ça que son quartier s'appelle le quartier latin. Quand on est allés à Paris avec ma femme, je pensais que c'était parce qu'il y avait des latinos dans ce quartier, comme pour un quartier chinois par exemple. Mais pas du tout, en fait ! Donc vu qu'elle mexicaine, je l'ai emmenée dans ce quartier. Bon, ben je ne savais pas et je me suis bien trompé !

La capitale est en plein essor que ce soit au niveau politique ou financier et sa population augmente énormément. Au début du 12<sup>e</sup> siècle, il y avait 25 000 habitants et elle est passée à 200 000 vers le milieu du 13<sup>e</sup> siècle. Ce qui en fait la plus grande ville de France et la plus grande métropole d'Europe. La deuxième était Venise, d'ailleurs à l'époque.

Philippe Auguste fait construire les quais de Seine et fait pavé les voies les plus importantes. Un pavé, c'est comme une brique qu'on pose sur le sol pour construire la route.

Mais la ville va être affaiblie par un fléau qui va toucher toute l'Europe, la peste noire.

Paris va être dévastée et va perdre environ 80 000 habitants, ce qui représente presque la moitié des habitants.

Ensuite, il y aura la guerre de cent ans qui fera aussi beaucoup de victimes, beaucoup de morts.

J'ai raconté l'histoire complète de la guerre de cent ans dans l'épisode 68.

Et dans la deuxième partie de l'histoire de Paris, on parlera de la période de la renaissance qui a joué un rôle primordial dans le développement de la capitale et ensuite on ira jusqu'à Paris d'aujourd'hui. Donc je vous parlerai des monuments importants, et tout ça.

Donc on se retrouve la semaine prochaine, samedi prochain, pour parler de la deuxième partie de l'histoire de Paris.

N'hésitez pas à me dire vos impressions, à me poser vos questions ou à me donner des suggestions dans les commentaires. Vos commentaires sont les bienvenus.

Mettez un like si vous l'avez aimé et si vous êtes sur YouTube.

Merci beaucoup de l'avoir suivi et on se dit à très bientôt dans le podcast ou sur ma chaîne. bye-bye !

Vous pouvez vous abonner en cliquant à droite et regarder une autre vidéo en cliquant à gauche.